

PrionsenÉglise



**Journée mondiale des pauvres
et Journée nationale du Secours catholique
Caritas France**

DIMANCHE 17 NOVEMBRE 2024

Prier, écouter et agir

« **L**a prière du pauvre s'élève jusqu'à Dieu » (Si 21, 5). C'est ainsi que le pape François nous invite à vivre la huitième Journée mondiale des pauvres, le dimanche 17 novembre 2024. Cette journée s'inscrit au cœur de cette année consacrée à la prière pour que notre oraison « devienne un chemin de communion avec les pauvres et de partage de leurs souffrances ». Dans la Bible, les « pauvres » occupent une place privilégiée dans le cœur de Dieu qui connaît les souffrances de ses enfants, car il est un Père bienveillant à l'égard de tous. Mais personne n'est exclu du cœur de Dieu car, devant lui, nous sommes tous pauvres et nécessiteux. Tous, nous sommes en quête de l'amour de Dieu. Aujourd'hui, de nouvelles pauvretés se font jour. Elles sont le produit de notre société de consommation où, trop souvent,

la dignité humaine est bafouée. Dans son texte *Evangelii gaudium*, le pape François appelle l'Église à « aller vers les périphéries » et, quand il parle de périphéries, il pense aussi aux personnes très pauvres. Et les périphéries sont proches de chacun : nos voisins, notre quartier, notre communauté.

Les personnes pauvres ne sont pas des personnes extérieures à nos communautés chrétiennes, elles ne sont ni transparentes, ni là par habitude qui deviendrait indifférence. Elles demeurent des frères et des sœurs avec qui nous sommes invités – comme avec les autres membres – à partager et à accueillir les situations

« *La prière du pauvre s'élève jusqu'à Dieu.* »
(Si 21, 5)

Mgr Jean-Paul Gusching
évêque de Verdun,
accompagnateur du Secours catholique –
Caritas France et membre du Conseil national
pour la solidarité et la diaconie



© Diocèse de Verdun

diverses, à avoir une attention à l'autre : « Si un seul membre souffre, tous les membres partagent sa souffrance » (1 Co 12, 26).

C'est à chacun de parcourir son chemin pour former une communauté qui se nourrisse vraiment de la diversité de ses membres. Être chrétien, c'est aussi s'asseoir à la table des pauvres pour les écouter, les accompagner et en faire ses amis, car ils nous rappellent à la force de l'Évangile. Une telle expérience nous rend humbles et petits : « Il renverse les puissants de leurs trônes, il élève les humbles » (*Magnificat*, Lc 1, 52). En effet, l'humilité engendre la confiance que Dieu ne nous abandonnera jamais.

Dans nos diverses communautés, cette journée est un véritable rendez-vous ecclésial pour nous redire que les personnes pauvres et démunies y ont toute leur place, donnons-leur la place qui leur revient au même titre

« *Être chrétien, c'est aussi s'asseoir à la table des pauvres.* »

que nous ; et cela pas seulement une journée, mais au quotidien. Voici un appel pour mettre en œuvre nombre d'initiatives, mais aussi pour reconnaître et soutenir les nombreux bénévoles qui se consacrent avec passion aux plus démunis. En cette fin d'année liturgique, en cette Journée mondiale des pauvres, en cette Journée nationale du Secours catholique, que nos paroisses, nos services et mouvements d'Église, nos associations de fidèles, que nos diocèses osent des diaconies ecclésiales. ■



« La prière du pauvre s'élève jusqu'à Dieu »

Le message du pape François pour la huitième Journée mondiale des pauvres s'ouvre par une méditation inspirée du livre de Ben Sira le Sage: « La prière du pauvre va droit de ses lèvres aux oreilles de Dieu » (Si 21, 5).

La prière du pauvre s'élève jusqu'à Dieu (cf. Si 21, 5). En cette année consacrée à la prière, cette expression de la sagesse biblique est encore plus appropriée pour nous préparer à la huitième Journée mondiale des pauvres, le 17 novembre. L'espérance chrétienne embrasse la certitude que notre prière parvient à Dieu, mais pas n'importe quelle prière: la prière du pauvre! Réfléchissons à cette Parole et « lisons-la » sur les visages des pauvres que nous rencontrons. [...]

Le livre du Siracide est peu connu et mérite d'être découvert pour la richesse des thèmes qu'il aborde, notamment la relation de l'homme avec Dieu et le monde. Son auteur, Ben Sira, est un maître, un scribe de Jérusalem, qui a probablement écrit au II^e siècle avant Jésus Christ. [...] Il enseigne dans divers domaines de la vie humaine et s'intéresse aux questions liées

à la foi en Dieu et à l'observance de la Loi. [...] Ben Sira, inspiré par l'Esprit Saint, entend transmettre à tous la voie à suivre pour une vie sage et digne [...].

L'un des thèmes auxquels cet auteur sacré consacre le plus d'espace est la prière. Il le fait avec beaucoup d'ardeur, car il raconte son expérience personnelle. [...] Ben Sira déclare avoir recherché la sagesse dès sa jeunesse: « Quand j'étais encore jeune et que je n'avais pas erré çà et là, aux yeux de tous j'ai cherché la Sagesse dans ma prière »

(Si 51, 13).

Durant son parcours, il découvre [...] que les pauvres occupent une place privilégiée dans le cœur de Dieu [...]: « La prière du pauvre traverse les nuées; tant qu'elle n'a pas atteint son but, il demeure inconsolable. Il persévère tant que le Très-Haut n'a pas jeté les yeux sur lui, ni prononcé la

*L'espérance
chrétienne
embrasse
la certitude
que notre prière
parvient à Dieu.*



Des personnes en précarité et des bénévoles participent au festival organisé en août 2023 à Lourdes.

sentence en faveur des justes et rendu justice. Le Seigneur ne tardera pas, il restera impatient » (Si 35, 21-22). Dieu connaît les souffrances de ses enfants [...] et prend soin des [...] nécessiteux. Nous sommes tous des mendiants [...]. [...] En cette année consacrée à la prière, nous devons faire nôtre la prière des pauvres et prier avec eux. « La pire discrimination dont souffrent les pauvres est le manque d'attention spirituelle. [...] L'option préférentielle pour les pauvres doit se traduire principalement par une attention religieuse privilégiée et prioritaire » (*Evangelii gaudium*, n. 200). Tout cela demande un cœur humble [...], prêt à se reconnaître pauvre et nécessiteux. [...] L'homme humble [...] croit fermement qu'il peut faire appel à l'amour miséricordieux de Dieu [...].

Aux pauvres qui habitent nos villes et qui font partie de nos communautés, je dis: ne perdez pas cette certitude! Dieu est attentif à chacun de vous et il est proche de vous. [...] Nous faisons tous l'expérience d'une prière qui semble rester sans réponse. [...] Mais le silence de Dieu [...] contient une parole qui demande à être accueillie avec confiance [...]. « Le jugement de Dieu sera en faveur des pauvres » (cf. 21, 5). [...] De la pauvreté peut jaillir le chant de l'espérance la plus authentique. [...] « Quand la vie intérieure se ferme sur ses propres intérêts, il n'y a plus de place pour les autres, les pauvres n'entrent plus, on n'écoute plus la voix de Dieu [...] » (*Evangelii gaudium*, n. 2). La Journée mondiale des pauvres est devenue un rendez-vous pour chaque communauté ecclé- ●●●

... siale. C'est une opportunité pastorale à ne pas sous-estimer, car elle incite chaque croyant à écouter les prières des pauvres, à prendre conscience de leur présence et de leurs besoins. C'est une occasion propice pour mettre en œuvre des initiatives qui aident concrètement les pauvres, mais aussi pour reconnaître et soutenir les nombreux bénévoles qui se consacrent avec passion aux plus démunis. Nous devons remercier le Seigneur pour les personnes qui se rendent disponibles pour écouter et soutenir les plus pauvres. Ce sont des prêtres, des personnes consacrées et des laïcs qui, par leur témoignage, donnent une voix à la réponse de Dieu aux prières de ceux qui s'adressent à lui. Le silence est donc rompu chaque fois qu'un frère dans le besoin est accueilli et embrassé. Les pauvres ont encore beaucoup à enseigner, car dans une culture qui a mis la richesse au premier plan et qui sacrifie souvent la dignité des personnes sur l'autel des biens matériels, ils rament à contre-courant en indiquant que ce qui est essentiel à la vie est tout autre chose. La prière trouve la vérification de son authenticité dans la charité qui devient rencontre et proximité. Si la prière ne se traduit pas par une action concrète, elle est vaine; en effet, « la foi sans les œuvres est morte » (Jc 2, 26). Cependant, la charité sans la prière risque de devenir une philanthropie qui s'essouffle rapidement. « Sans

la prière quotidienne vécue avec fidélité, notre action devient vide, perd son âme profonde, se réduit à un simple activisme » (Benoît XVI, Catéchèse, 25 avril 2012). Nous devons éviter cette tentation et être toujours vigilants avec la force et la persévérance qui viennent de l'Esprit Saint qui donne la vie. Dans ce contexte, il est bon de rappeler le témoignage de Mère Teresa de Calcutta, [...] qui a donné sa vie pour les pauvres. La sainte répétait sans cesse que la prière était le lieu où elle puisait la force pour sa mission [...]. Lors de son intervention à [...] l'ONU, le 26 octobre 1985, [...] elle a déclaré: « Je ne suis qu'une pauvre religieuse qui prie. En priant, Jésus met son amour dans mon cœur et je vais le donner à tous les pauvres que je rencontre [...]. Vous aussi, priez! [...] Priez, et les yeux s'ouvriront et le cœur se remplira d'amour. » [...]. En ce moment où le chant de l'espérance semble céder la place au vacarme des armes [...], adressons à Dieu notre invocation pour la paix. Nous sommes pauvres en paix et nous tendons les mains pour l'accueillir comme un don précieux. Nous sommes appelés en toutes circonstances à être amis des pauvres, en suivant les traces de Jésus [...]. Que la Sainte Mère de Dieu, Marie très Sainte, [...] nous soutienne sur ce chemin. À elle, [...] nous confions notre prière, convaincus qu'elle s'élèvera vers le ciel et sera entendue. ■



© Eric Huyhn

Être amis des pauvres

La Journée nationale du Secours catholique coïncide avec la Journée mondiale des pauvres. C'est l'occasion de méditer le message du pape pour ce 17 novembre: il nous lance une invitation et un défi dont nous n'avons pas l'habitude. En premier lieu, le pape nous adresse une invitation: nous laisser inspirer par la prière de celles et ceux qui connaissent la précarité. Voilà qui peut doublement nous étonner. D'abord, nous avons l'habitude de séparer la prière de l'engagement concret. Nous sommes donc appelés à redécouvrir que la prière entraîne l'engagement dans l'action, et que l'engagement nous ouvre à la contemplation et à la prière confiante. Ensuite, nous pouvons penser que les plus pauvres ont besoin seulement d'alimentation, de logement ou de droits: alors, la prière paraît bien loin de tout cela. Pourtant, comme l'écrit le pape François, la prière des pauvres, qui « rament à contre-courant », renvoie à « ce qui est essentiel à la vie ». Leur prière constitue un ressort puissant pour ne pas se laisser anéantir par les galères, les violences, l'exclusion. En cheminant avec des personnes qui connaissent la précarité, voire la misère, nous découvrons que la prière est, pour beaucoup d'entre

elles, une nécessité. Parfois même, certaines disent qu'elles ont du mal à croire en Dieu au milieu des malheurs qui s'abattent sur elles. Et, pourtant, elles témoignent qu'elles continuent à prier, à appeler Dieu, à lui confier leur destin. À leur école, nous apprenons donc que la prière n'est pas un luxe, mais plutôt ce fil invisible qui relie à Dieu dans les jours d'épreuve et d'incertitude et qui devient un chant, une louange, les jours de joie et d'espérance. Tout cela ne nous éloigne pas de la lutte contre la misère et de l'engagement le plus concret. Au contraire, nous laisser inspirer par la prière de personnes qui traversent tant de galères, c'est apprendre à respirer à leur rythme, à regarder vers le même horizon qu'elles et, finalement, à marcher plus près d'elles. C'est pourquoi le pape François nous lance également un immense défi: « Donner une voix à la réponse de Dieu. » Autrement dit, il nous revient d'incarner la réponse de Dieu à la prière des pauvres. Car Dieu répond à travers nous: à travers notre attention, notre regard, nos voix, nos efforts, nos trésors de créativité, etc. Le pape François conclut alors: « Ces gestes [...] exigent une fidélité quotidienne, souvent cachée et silencieuse, mais rendue forte par la prière. » ■

Benoît-Xavier Loridon, directeur Action et Plaidoyer internationaux,
Secours catholique – Caritas France

Construire un monde plus vert et plus juste

Le Secours catholique – Caritas France témoigne de l'urgence écologique qui affecte, aujourd'hui, les personnes les plus vulnérables. La moitié de la population mondiale vit dans des zones fragilisées par les changements climatiques.

Nos sociétés sont, aujourd'hui, confrontées au défi majeur d'imaginer et de mettre en place un développement durable et viable pour les générations présentes et futures. Ce défi appelle une transition radicale, tant écologique que sociétale. Les chrétiens doivent se sentir

directement concernés par ce défi et doivent participer à ce grand débat de société qui implique des changements essentiels. Le pape François accorde une place importante à l'écologie dans ses deux dernières encycliques, *Fratelli tutti* et *Laudato si'*. Il explique qu'il n'y a pas, d'un côté, une crise environ-



© Elodie Perriot / Secours catholique

Le programme Pari favorise, notamment, le développement de démarches agroécologiques.



© Elodie Perriot / Secours catholique

Les catastrophes climatiques se multiplient en Afrique et, avec elles, les famines.

nementale et, de l'autre, une crise sociétale, mais bien une même crise. C'est aussi le cri des partenaires du Secours catholique – Caritas France qui témoigne de l'urgence écologique affectant, aujourd'hui, les personnes les plus vulnérables: les inondations au Bangladesh obligent de nombreuses personnes à se déplacer, la montée des eaux dans l'océan Indien et en Indonésie contraint les plus pauvres à l'exil, sans compter les catastrophes climatiques qui se sont multipliées en Afrique du Nord. Nous parlons, aujourd'hui, de migration environnementale, phénomène lié aux bouleversements climatiques et qui produit des flux migratoires internes et au-delà des frontières des pays concernés. Aujourd'hui, 3,3 milliards d'habitants, soit la moitié

de la population mondiale, vivent dans des zones fragilisées par les changements climatiques. Mais cette urgence climatique en termes de remède se doit d'être reliée à cette justice sociale dont parle le pape François, où les plus pauvres doivent rester au centre de ces nouveaux défis. Et c'est davantage dans des changements systémiques, dans notre capacité à réinventer un système, une société plus solidaire que cette transition écologique juste doit se réaliser au risque de réduire la charité chrétienne à des pansements que nous mettons sur des plaies qui ne cessent de s'ouvrir. C'est dans ce sens qu'il va falloir, pour nous, chrétiens, être créatifs, innovants, et faire preuve d'audace pour contribuer, demain, à un monde qui soit à la fois plus vert, mais surtout plus juste. ■

RITES INITIAUX

Chant d'entrée

DEV458; T. & M.: L.-É. de Labarthe; Éd. de l'Emmanuel

R *Jésus, tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant,
toi seul as les paroles de la vie éternelle!
Je te suivrai, Jésus, où tu me conduiras,
toi seul es le chemin, la vérité et la vie.*

- ① Prenez mon joug, vivez à mon école,
car je suis doux, je suis humble de cœur.
Vous qui peinez, venez à moi,
je vous soulagerai. **R**
- ② Qui veut me suivre et être mon disciple
doit renoncer à lui-même et au monde.
Celui qui perd sa vie pour moi,
sans fin la sauvera. **R**
- ③ De ton côté jaillit l'eau de la grâce,
tu m'as aimé, pour moi tu t'es livré.
Tu étais mort, tu es vivant,
mon Seigneur et mon Dieu. **R**

OU

Antienne d'ouverture

Mes pensées, dit le Seigneur Dieu, sont des pensées de paix
et non pas de malheur. Appelez-moi, je vous écouterai
et, de partout, je vous rassemblerai (Jr 29, 11. 12. 14).

Kyrie

Missa pro Europa; T.: AELF; M.: J. Berthier; Éd. Scout Europresse

Kyrie, eleison, Kyrie, eleison.
Kyrie, eleison, Kyrie, eleison.
Christe, Christe, Christe, eleison.
Christe, Christe, Christe, eleison.
Kyrie, eleison, Kyrie, eleison.
Kyrie, eleison, Kyrie, eleison.

Gloire à Dieu

AL23-70 T.: AELF; M.: Ph. Warnier; Éd. Studio SM

R *Gloire à Dieu, au plus haut des cieux,
et paix sur la terre aux hommes, qu'il aime.*

- ① Nous te louons, nous te bénissons, nous t'adorons,
nous te glorifions, nous te rendons grâce, pour ton immense gloire,
Seigneur Dieu, Roi du ciel, Dieu le Père tout-puissant. **R**
- ② Seigneur, Fils unique, Jésus Christ, Seigneur Dieu,
Agneau de Dieu, le Fils du Père;
toi qui enlèves les péchés du monde, prends pitié de nous. **R**
- ③ Toi qui enlèves les péchés du monde, reçois notre prière;
toi qui es assis à la droite du Père, prends pitié de nous. **R**
- ④ Car toi seul es Saint, toi seul es Seigneur, toi seul es le Très-Haut:
Jésus Christ, avec le Saint-Esprit, dans la gloire de Dieu le Père.
Amen. **R**

Prière

Seigneur notre Dieu, nous t'en prions: accorde-nous la joie de t'appartenir
sans réserve, car c'est un bonheur durable et profond de servir constamment
le créateur de tout bien. Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur.
— Amen.

LITURGIE DE LA PAROLE

Lecture du livre du prophète Daniel (12, 1-3)

« En ce temps-ci, ton peuple sera délivré »

En ce temps-là se lèvera Michel, le chef des anges, celui qui se tient
auprès des fils de ton peuple. Car ce sera un temps de détresse comme
il n'y en a jamais eu depuis que les nations existent, jusqu'à ce temps-ci.
Mais en ce temps-ci, ton peuple sera délivré, tous ceux qui se trouveront
inscrits dans le Livre. Beaucoup de gens qui dormaient dans la poussière
de la terre s'éveilleront, les uns pour la vie éternelle, les autres pour la
honte et la déchéance éternelles. Ceux qui ont l'intelligence resplendiront
comme la splendeur du firmament, et ceux qui sont des maîtres de justice
pour la multitude brilleront comme les étoiles pour toujours et à jamais.
— Parole du Seigneur.

Psaume 15 (16)

℟ *Garde-moi, mon Dieu,
j'ai fait de toi mon refuge.*

Seigneur, mon partage et ma coupe :
de toi dépend mon sort.

Je garde le Seigneur devant moi sans relâche ;
il est à ma droite : je suis inébranlable.

Mon cœur exulte, mon âme est en fête,
ma chair elle-même repose en confiance :
tu ne peux m'abandonner à la mort
ni laisser ton ami voir la corruption.

Tu m'apprends le chemin de la vie :
devant ta face, débordement de joie !
À ta droite, éternité de délices ! **℟**

Lecture de la lettre aux Hébreux (10, 11-14. 18)

*« Par son unique offrande,
il a mené pour toujours à leur perfection ceux qu'il sanctifie »*

Dans l'ancienne Alliance, tout prêtre, chaque jour, se tenait debout dans le Lieu saint pour le service liturgique, et il offrait à maintes reprises les mêmes sacrifices, qui ne peuvent jamais enlever les péchés. Jésus Christ, au contraire, après avoir offert pour les péchés un unique sacrifice, s'est assis pour toujours à la droite de Dieu. Il attend désormais que ses ennemis soient mis sous ses pieds. Par son unique offrande, il a mené pour toujours à leur perfection ceux qu'il sanctifie. Or, quand le pardon est accordé, on n'offre plus le sacrifice pour le péché.

– Parole du Seigneur.

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia. Restez éveillés et priez en tout temps : ainsi vous pourrez vous tenir debout devant le Fils de l'homme. **Alléluia.**

Évangile de Jésus Christ selon saint Marc (13, 24-32)

« Il rassemblera les élus des quatre coins du monde »

En ce temps-là, Jésus parlait à ses disciples de sa venue : « En ces jours-là, après une grande détresse, le soleil s'obscurcira et la lune ne donnera plus sa clarté ; les étoiles tomberont du ciel, et les puissances célestes seront ébranlées. Alors on verra le Fils de l'homme venir dans les nuées

avec grande puissance et avec gloire. Il enverra les anges pour rassembler les élus des quatre coins du monde, depuis l'extrémité de la terre jusqu'à l'extrémité du ciel. Laissez-vous instruire par la comparaison du figuier : dès que ses branches deviennent tendres et que sortent les feuilles, vous savez que l'été est proche. De même, vous aussi, lorsque vous verrez arriver cela, sachez que le Fils de l'homme est proche, à votre porte. Amen, je vous le dis : cette génération ne passera pas avant que tout cela n'arrive. Le ciel et la terre passeront, mes paroles ne passeront pas. Quant à ce jour et à cette heure-là, nul ne les connaît, pas même les anges dans le ciel, pas même le Fils, mais seulement le Père. »

Homélie**Profession de foi****Prière universelle**

EDIT571; T.: J. Debruyne & R. Fau; M.: R. Fau; Éd. Studio SM

La prière universelle peut être construite avec les personnes vivant ou ayant connu la précarité ou s'inspirer de la proposition ci-dessous.

Le prêtre :

Le Seigneur compte sur nous. Nous pouvons nous tourner vers lui et implorer sa présence auprès de nos frères et sœurs les plus désemparés.

℟ *Entends nos prières, entends nos voix,
entends nos prières monter vers toi.*

Nous te prions, Seigneur, pour ton Église, sacrement de ton amour en ce monde. Accorde-lui la force de la foi et de la persévérance dans l'annonce de l'Évangile. Pleins d'espérance, nous te supplions. **℟**

Nous te prions, Seigneur, pour celles et ceux qui ont besoin d'être rassurés face aux maux de ce monde. Que les responsables politiques sachent faire preuve d'assurance et de justice. Pleins d'espérance, nous te supplions. **℟**

Nous te prions, Seigneur, pour les plus faibles, qui se laissent abuser par toutes sortes de prédictions et rêvent d'un bonheur éphémère. Donne-leur la lumière de ta Parole. Pleins d'espérance, nous te supplions. **℟**

Nous te prions, Seigneur, pour les veilleurs et ceux qui se mettent au service des plus démunis. Garde-les heureux dans la vigilance et forts dans la confiance. Pleins d'espérance, nous te supplions. **℟**

Le prêtre:

Seigneur, affermis notre foi en ta Parole, et permets qu'elle rejoigne celles et ceux qui espèrent en toi, le Vivant pour les siècles des siècles. — **Amen.**

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Préparation des dons

Prière sur les offrandes

Nous t'en prions, Seigneur, Dieu de majesté: regarde les présents que nous t'offrons et permets qu'ils nous obtiennent la grâce de te servir et de parvenir ainsi à l'éternité bienheureuse. Par le Christ, notre Seigneur — **Amen.**

Préface

Sanctus

Messe des pèlerins; AL53-01; T.: AELF; M.: M. Wackenheim; Éd. ADF Musique

Saint! Saint! Saint, le Seigneur, Dieu de l'univers! (bis)

Le ciel et la terre sont remplis de ta gloire.

Hosanna, hosanna, hosanna au plus haut des cieux.

Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur.

Hosanna, hosanna, hosanna au plus haut des cieux.

Hosanna au plus haut des cieux.

Prière eucharistique

Anamnèse

Messe des pèlerins; AL53-01; T.: AELF; M.: M. Wackenheim; Éd. ADF Musique

Acclamons le mystère de la foi:

— **Nous annonçons ta mort, Seigneur ressuscité,**

et tous attendons que tu viennes. (bis)

Doxologie

C13-18; T.: D. Rimaud; M.: J. Berthier; Éd. Studio SM

Par lui, avec lui, et en lui, à toi, Dieu le Père tout-puissant, dans l'unité du Saint-Esprit, tout honneur et toute gloire pour les siècles des siècles.

— **Amen! Amen! Gloire et louange à notre Dieu!** (bis)

RITE DE LA COMMUNION

Notre Père

**Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.**

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

**Pardonne-nous nos offenses, comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés.**

Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.

Échange de la paix

Fraction du pain

Agneau de Dieu

Messe de la Résurrection; AL68-62; T.: AELF; M.: Th. Ospital; Éd. Bayard-Liturgie

Agneau de Dieu, qui enlèves les péchés du monde, prends pitié de nous.

Agneau de Dieu, qui enlèves les péchés du monde, prends pitié de nous.

Agneau de Dieu, qui enlèves les péchés du monde, donne-nous la paix.

Chant de communion

EDIT15-56; T. & M.: M. Dannaud; Éd. de l'Emmanuel

① Notre Dieu s'est fait homme pour que l'homme soit Dieu,
mystère inépuisable, fontaine du salut.

Quand Dieu dresse la table, il convie ses amis
pour que sa vie divine soit aussi notre vie!

② Le Seigneur nous convoque par le feu de l'Esprit
au banquet des noces célébrées dans la joie.

Nous sommes son Église, l'épouse qu'il choisit
pour vivre son alliance et partager sa vie.

③ Merveille des merveilles, miracle de ce jour!

Pour nous Dieu s'abandonne en cette Eucharistie.

Chassons toute indolence, le Christ est parmi nous,
accueillons sa présence et offrons-nous à lui.

④ Dieu se fait nourriture pour demeurer en nous,
il se fait vulnérable et nous attire à lui.

Mystère d'indigence d'un Dieu qui s'humilie
pour que sa créature soit transformée en lui.

OU

Antienne de communion

Pour moi, il est bon de m'attacher à Dieu,
de mettre mon espoir dans le Seigneur, mon Dieu (Ps 72, 28).

OU

Amen, je vous le dis : tout ce que vous demandez dans la prière,
croyez que vous l'avez obtenu, et cela vous sera accordé, dit le Seigneur
(Mc 11, 23-24).

Prière après la communion

Seigneur, nous avons reçu les dons que tu nous as faits dans ce sacrement,
et nous te supplions humblement : ton Fils nous a demandé de les célébrer
en mémoire de lui, qu'ils augmentent en nous la charité. Par le Christ,
notre Seigneur. — **Amen.**

RITE DE CONCLUSION**Bénédiction**

Le Seigneur soit avec vous. — **Et avec votre esprit.**

Que Dieu tout-puissant vous bénisse,
le Père, le Fils ✚, et le Saint-Esprit. — **Amen.**

Envoi

Le diacre ou le prêtre dit ou chante :

Allez, dans la paix du Christ! — **Nous rendons grâce à Dieu.**

Chant d'envoi

EDIT15-85; T. & M.: J.-F. Léost; Éd. de l'Emmanuel

**✚ Chantons sans fin le nom du Seigneur,
bénédissons-le d'âge en âge!
Par son amour, il comble nos cœurs
et vient transformer nos vies.**

- ① Goûtez, voyez comme est bon le Seigneur,
lui qui pardonne à tout homme pécheur
quand il se tourne vers lui! ✚

- ② Changeons nos cœurs et convertissons-nous,
tournons nos yeux vers Dieu plein d'amour,
son pardon redonne vie! ✚

- ③ Quand sur la Croix, Jésus, dans sa passion,
offre sa vie pour notre rédemption,
sa mort nous ouvre à la vie. ✚

- ④ Le corps de Dieu et le sang du salut
nous sont donnés pour vivre avec Jésus
dans la sainte Eucharistie. ✚

- ⑤ Lavant les pieds, se faisant serviteur,
Jésus nous ouvre à l'amour de son cœur
afin d'aimer comme lui. ✚

OU

Chant d'envoi

X511; T. & M.: G. du Boullay; Éd. de l'Emmanuel

**✚ Jésus est le chemin
qui nous mène droit vers le Père,
c'est lui qui est la vérité,
il est la vie!**

- ① Jamais homme n'a parlé ainsi que celui-là,
non, personne ne peut faire les signes qu'il accomplit,
Dieu est avec lui. ✚
- ② Jean Baptiste nous a dit : « Voici l'Agneau de Dieu »,
car c'est lui que le Père a marqué de son sceau,
venez et voyez. ✚
- ③ Celui qui croit en moi a la vie éternelle,
qui me suit marchera, non pas dans les ténèbres,
mais dans la lumière! ✚
- ④ En gardant ma parole, vous serez mes disciples,
alors vous connaîtrez vraiment la vérité
qui vous rendra libres. ✚

L'espérance, fruit des détresses traversées

2025 sera une année jubilaire pour l'Église catholique. Le pape François l'a placée sous le signe de l'espérance en choisissant comme thème : « Pèlerins d'espérance ».

Notre monde vit une forme de désespérance profonde face aux multiples guerres sur la majorité des continents, face à l'injustice immense que vit un nombre croissant de personnes dans la misère, face encore à la crise climatique qui ne cesse de se découvrir chaque jour davantage. L'espérance fait, néanmoins, partie de ce qu'on appelle les trois

« vertus théologiques ». Comment donc espérer dans notre monde ? Et si nous écoutions des personnes qui traversent la misère, souvent tout au long de leur vie, et qui, pourtant, continuent de se lever et de se battre chaque jour ? Elles nous offrent un témoignage et nous ouvrent des portes pour entrer dans l'espérance. Appuyons-nous sur elles !



© Sappel

Retraite du Sappel.

Paroles recueillies lors d'une retraite au Sappel

La vie de misère, c'est une vie qui est souvent au bord de la mort. « Vivre, c'est plus difficile que de mourir. Tu es obligée de te battre, c'est un combat de chaque jour pour être bien. Vivre, il faut se battre ; être courageuse. C'est facile de dire : "Allez, hop, je meurs, débrouillez-vous." Parfois, j'ai l'impression que Dieu ne soutient pas ma vie. »

Ces situations de misère provoquent des cris qui en appellent à Dieu, dans un élan mêlé tout à la fois de confiance envers lui et de sentiment d'abandon. « Je crie, je gueule après Dieu. Des fois, il n'entend pas. C'est souvent que je me sens oubliée, je ne sais plus comment l'appeler. » Et la détresse étant trop grande, la tentation est forte : « Ceux qui n'ont pas la foi, comment font-ils pour vivre ? Je l'ai laissée tomber un an, c'était dur. J'en voulais à tout le monde, j'en voulais à Dieu. »

Certains, cependant, sont rejoints au plus profond d'eux-mêmes par des appels à la vie qui les entraînent à résister. Des appels viennent de Dieu : « Dieu veut qu'on vive, il donne une parole de vie. » Ou encore : « Dieu donne la patience pour que ma fille continue à avancer et moi à pardonner : je prends des coups, mais je ne réponds pas par des coups ;



© Sappel

Vitrail du tabernacle créé par Jean Marq, dans la chapelle de la Maison du Sappel, à Labalme (Ain).

« Ceux qui n'ont pas la foi, comment font-ils pour vivre ? »

elle me dit qu'elle veut que je creve, je réponds en disant que je veux qu'elle vive. » D'autres appels viennent des enfants : « Quand votre fille accouche d'un bébé, il faut que vous restiez vivante pour elle, pour le bébé. Qu'elle voit que vous êtes là. »

D'autres encore se rendent compte après coup que « le danger, ça rend créatif. Parfois, tellement nous sommes bousculés, ça nous fait créer quelque chose ou avancer dans notre vie ».

Pendant cette retraite, nous avons chanté et gestué un court passage de la lettre de saint Paul aux Romains tous les matins : « Nous mettons notre fierté dans l'espérance d'avoir part à la ●●●

Paroles de personnes en précarité

Philippe Brès, responsable de la communauté du Sappel

... gloire de Dieu. Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance; la persévérance produit la vertu éprouvée; la vertu éprouvée produit l'espérance; et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné » (Rm 5, 2b-5).

Suite à la retraite, nous avons décidé de commenter ensemble ces versets à la fois étranges et si proches de ce que vivent les personnes très pauvres. Un travail de trois jours a permis d'écrire et d'éditer un commentaire. En voici quelques pépites glanées au fil des versets. « Saint Paul nous invite à gar-

der l'espérance, à ne pas nous laisser avoir par la honte. Nous sommes fiers d'être debout pour nous battre dans notre vie difficile. Les épreuves nous rendent plus forts. Notre foi devient de plus en plus profonde. Si nous

« Saint Paul nous invite à garder l'espérance. »

ne résistons pas dans les épreuves, nous ne pouvons pas espérer. La fierté est produite par une espérance qui est le fruit des détresses traversées. L'espérance éloigne

la honte, l'espérance fait place à la lumière, à la paix. La détresse, la persévérance et la résistance retracent toutes nos vies, comme la vie du Christ. Ce qui nous conduit jusqu'à l'espérance, c'est de regarder toute notre vie à la lumière de la mort et de la résurrection de Jésus. » ■

LE SAPPEL, UNE COMMUNAUTÉ D'ÉGLISE CRÉÉE EN 1989

La communauté du Sappel est reconnue comme association publique de fidèles par le diocèse de Lyon.

Elle s'inspire de la pensée du père Joseph Wresinski, fondateur du Mouvement ATD Quart-Monde. Elle rassemble des familles très pauvres en situation d'exclusion sociale et des amis qui s'engagent avec elles.

La communauté du Sappel a vocation d'annoncer la Bonne Nouvelle en Jésus Christ à tous les hommes, à partir des plus pauvres.

Par eux et avec eux, elle cherche à vivre la fraternité en Christ et à partager ce trésor en Église.



© Maryvonne Caillaux

Le mot de Jean-Claude Caillaux, théologien du Réseau Saint-Laurent – Fraternité de la Pierre d'Angle

Pour tous, avec et à partir du plus faible

« Si nous l'inscrivons en premier sur la liste des invités, le plus méprisé, l'absent de nos rencontres sera le garant que nous n'aurons oublié personne, ou du moins que nous l'aurions voulu. »

Un jubilé? À quoi pourrions-nous le comparer? À une fête, où tout le monde serait invité. À un repas, un très grand repas, où pas un seul ne serait oublié, où tous seraient invités, tous sans aucune exception. Parce que s'il en manquait un seul, eh bien ce ne serait pas pour tout le monde!

Si le jubilé est vraiment pour tous, songeons aux moyens à mettre en œuvre (cf. Lc 14, 28: « Quel est celui d'entre vous qui, voulant bâtir une tour, ne commence par s'asseoir pour calculer la dépense et voir s'il a de quoi aller jusqu'au bout? »). Comment nous y prendre? En privilégiant nos carnets d'adresses, il y a fort à parier que peu d'inconnus se retrouveraient dans la salle du banquet. Car, même si nous y prenons garde, nos rencontres ne s'organisent-elles pas selon nos ressemblances et nos affinités?

« Dans la vie, seule la rencontre engendre l'improbable. »

Pour nous assurer que personne ne soit oublié, ne devrions-nous pas commencer par celui que personne ne voit, ayant peur de se montrer? Et, pour l'appeler à la fête, ne faudrait-il pas d'abord le rencontrer, car, dans la vie, seule la rencontre engendre l'improbable? Pas n'importe quelle rencontre, toutefois. Une rencontre où, consentant à ne

pas savoir à l'avance, nous nous exercerions à écouter. Il y a là un paradoxe: celui qui invite, et qui donc a l'initiative, se retrouverait à l'écoute de l'invité, reconnaissant que c'est lui qui détient le sens et l'avenir de l'événement.

Écouter

L'écouter pour apprendre ce que nous ignorons, et qui nous manque. Non pour accroître nos savoirs, mais pour nous laisser transformer. Renonçant donc à la primauté de nos points de vue ou manières de penser, nous laisserions ...

2025: JUBILONS AU PAS DES PLUS PAUVRES

Le mot de Jean-Claude Caillaux, théologien du Réseau Saint-Laurent – Fraternité de la Pierre d'Angle

●●● les plus pauvres inspirer les priorités. Ce serait alors à partir de leur expérience et de leur pensée, et avec eux, que nous penserions le repas, la fête, un jubilé pour tous, sans aucune exclusive. Si nous l'inscrivons en premier sur la liste des invités, le plus méprisé, l'absent de nos rencontres sera le garant que nous n'aurons oublié personne, ou du moins que nous l'aurions voulu. Il ne suffit, néanmoins, pas d'inviter ceux qui sont exclus ou hors de nos cercles habituels, mais, après les avoir rencontrés, il nous faut les accompagner, nous faire proches et présents. Et continuer d'ap-

« Les pauvres ont beaucoup à nous enseigner. »

prendre de leur expérience (Benôit XVI, *Verbum Domini*, 107), car « ils ont beaucoup à nous enseigner » (pape François, *La joie de l'Évangile*, 198). Il y faut du temps, sans doute une vie, tant notre surdité à l'Évangile est tenace, lui qui nous rappelle la jubilation de Jésus: « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame ta louange: ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits » (Lc 10, 21). En notant que le mot grec utilisé signifie ceux qui sont exclus de la communauté parce que mal considérés.

Inventer la fête

Le risque, c'est que, dans l'organisation de la fête, nous en venions à troquer l'essentiel pour l'accessoire, certes nécessaire mais second: l'agencement des tables, la beauté de la vaisselle ou la fraîcheur des fleurs. Quant aux invités, ils devront se débrouiller tout seuls! Mais, alors, les plus épuisés resteront à la porte: tout est tellement prévu qu'ils n'oseront pas franchir le seuil, ne se percevant pas attendus. Exclus, non que nous les ayons chassés, mais parce que nous n'avons pas su, ou voulu, inventer la fête avec et à partir d'eux, parce qu'ils ne furent pas mis à leur juste place, c'est-à-dire au



Il ne suffit pas d'inviter ceux qui sont exclus, il nous faut les accompagner, nous faire proches et présents.



La Petite Marmite, créée par le Secours catholique en 2018, à Manosque, est une cantine participative. Les prix y sont adaptés pour favoriser la mixité sociale. Ce lieu se veut être un espace de rencontres et d'échanges, créateur de liens sociaux.

fondement. Concevoir la fête sans la contribution des plus pauvres, à partir de nos propres idées ou habitudes, ne serait-ce pas les maintenir hors de la fraternité, derrière des frontières inconsciemment érigées par nos soins.

Apprendre des plus pauvres

Deux questions ne manqueront pas de venir à l'idée du lecteur: « Apprendre des plus pauvres, oui, bien! Mais qui sont-ils? Et apprendre quoi? » Les plus pauvres, ce sont ceux que personne n'écoute ni ne regarde, ceux qui sont « de trop en ce monde, sans raison de croire, ni d'exister, happés par les chemins, fuyant de lieux en lieux, méprisés et honnis » (père Joseph Wresinski, 17 octobre 1987).

Les absents, voire rejetés, de tous les groupes que nous organisons pour nous-mêmes. « De Nazareth peut-il sortir quelque chose de bon? » (Jn 1, 46). Le plus pauvre, c'est la pierre rejetée (cf. Ac 4, 11: « Ce Jésus est la pierre méprisée de vous, les bâtisseurs, mais devenue la pierre d'angle »).

Quant au contenu de ce qu'ils pourraient nous apprendre, aucun catalogue ne peut précéder la surprise de la rencontre, sans retenue ni préjugés, laissant les plus pauvres nous conduire: ce qu'ils nous apprendront excède l'imaginable. Car c'est de Dieu et de l'humain qu'il s'agit « et d'un agrandissement de l'œil jusqu'aux plus hautes mers intérieures » (Saint-John Perse). ■

Le jubilé au pas des plus pauvres

En soutenant de nombreuses initiatives, le Secours catholique met en lumière ses valeurs de convivialité et de vivre-ensemble.

Tables ouvertes paroissiales

Ces repas fraternels sont organisés par des communautés chrétiennes à l'intention de tous : paroissiens, voisins, personnes isolées. Ce n'est pas un repas « pour », mais un repas où chacune et chacun participe. Les personnes ayant une vie de précarité et de galères sont, avec tous, les premiers acteurs de cette table commune.

Voyage de l'espérance

Les voyages de l'espérance sont des pèlerinages pour la fraternité et l'espoir. Ils rassemblent des personnes de tous horizons, notamment celles qui ont l'expérience de la précarité, des bénévoles et des membres de communautés chrétiennes. L'objectif de ces pèlerinages est de promouvoir la fraternité, la solidarité et la recherche de sens et de foi.



© Sébastien Le Clézio / Secours catholique

Un après-midi par semaine, la Halte accueil de jour de Bordeaux est réservée aux femmes pour un moment d'échange, de conseil et de repos.

Livre des merveilles, recueil de récits, de paroles

Le livre est un moyen de partager les histoires de personnes qui ont vécu l'amour et la miséricorde de Dieu dans leur vie, et d'inspirer les autres à voir la merveille dans le monde qui les entoure.

Maraudes ou tournées de rues

Les maraudes, également appelées « tournées de rues », sont des actions menées par des associations comme le Secours catholique, des organismes caritatifs ou des bénévoles. Les maraudes sont une action essentielle pour venir en aide aux personnes sans domicile. Elles permettent de rompre l'isolement social dans lequel vivent ces personnes, de leur apporter un peu de réconfort et de les orienter vers les services dont elles ont besoin.

Marches de l'espérance

Les marches de l'espérance sont des groupes composés majoritairement de personnes ayant vécu une expérience de la précarité. Nous sommes à leur service pour vivre un temps différent avec elles, pour qu'elles s'écartent des lourdeurs administratives, des contraintes et des incertitudes qui émaillent leur quotidien. Un temps pour se confronter à soi-même, à son corps, à son esprit, pour mesurer ses limites et découvrir ses talents.

Groupes de partage

Les groupes de partage de la parole de Dieu sont des temps de rencontres de personnes, majoritairement en précarité, qui se réunissent pour lire, méditer et discuter de la parole de Dieu et de leur vie. Ils sont généralement organisés par des Églises, des paroisses ou des associations chrétiennes, mais il existe également des groupes indépendants. Le Réseau Saint-Laurent en fédère plus de 160 à travers la France.

Visites

Une visite à domicile bénévole se fait majoritairement chez une personne âgée, isolée ou en situation de handicap pour lui offrir un moment de compagnie et d'échange. Son objectif est de tisser des liens de confiance pour affronter un quotidien difficile.

Accueil familial de vacances

L'Accueil familial de vacances du Secours catholique permet à des enfants, dès l'âge de 6 ans et jusqu'à leur majorité, d'accéder à des vacances grâce à une famille qui souhaite « partager ses vacances ».

> N'hésitez pas à nous partager vos initiatives sur :

aumonerie.nationale

[@secours-catholique.org](https://www.secours-catholique.org)



LA CHRONIQUE DU SECOURS CATHOLIQUE SUR RCF

Adélaïde Bertrand, déléguée générale du Secours catholique

Les pauvres sont le trésor de l'Église

Le 28 mars dernier, sur RCF, Adélaïde Bertrand nous proposait de nous arrêter un instant sur l'expérience spirituelle et fraternelle des plus pauvres et des plus exclus d'entre nous.

Saint Laurent voyait dans les pauvres le trésor de l'Église. Il est le saint patron du Secours catholique. Le Réseau Saint-Laurent, lui, porte ce même message : c'est un acteur majeur dans la continuité de Diaconia 2013. Diaconia a remis au cœur de l'Église la place des personnes en précarité et nous dit que nul n'est trop pauvre pour n'avoir rien à partager. Abrisé et porté par le Secours catholique, le Réseau Saint-Laurent réunit, aujourd'hui, plus de cent groupes chrétiens de toute la France. Ces groupes partagent, en Église, à partir de la parole de Dieu, un chemin de foi et d'amitié avec des personnes vivant des situations de grande pauvreté. Et nous avons à cœur que ce chemin puisse devenir celui de toute l'Église. Les femmes et les hommes qui ont l'expérience d'une vie précaire, faite de quotidien incertain, marquée par la répétition des épreuves, ont à participer à la vie de l'Église. Leur absence nous priverait d'un grand trésor.

Écoutons-les ! Leur donner les conditions pour pouvoir exprimer la richesse de leur vie intérieure est vraiment essentiel. Sans eux, nous nous coupons d'une partie de l'Église. C'est pourquoi la mission du Secours catholique est aussi d'offrir aux personnes précaires un espace pour vivre et partager leur foi. Nous nous réjouissons que les groupes du Réseau Saint-Laurent soient des lieux de rencontres et de partages si riches et d'authentiques fraternités.

Les plus pauvres ont beaucoup à nous apprendre. Avec eux, nous cheminons aux côtés d'experts de la résurrection, si j'ose le dire ainsi : tombés à terre ou laissés pour morts tant de fois, mais à chaque fois relevés et sauvés. « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame ta louange : ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits » (Mt 11, 25). ■

> www.rcf.fr/articles/points-de-vue/le-reseau-saint-laurent-par-adelaide-bertrand



Organisateur
de pèlerinages
depuis 1990

Nous contacter

Pour Paris et l'Île-de-France
Tél. 01 45 55 47 52 - bipel.paris@bipel.com

Pour la Province et l'Outre-mer
Tél. 02 99 30 58 28 - bipel@bipel.com

Nous VOUS
ACCOMPAGNONS
vers des **destinations**
qui font **voyager l'âme**

Diocèses, paroisses, établissements de l'Enseignement catholique, communautés et associations nous font confiance pour **ORGANISER DES PÈLERINAGES fidèles à la tradition chrétienne**, dans un esprit de ressourcement spirituel, de conversion et de réconciliation nourri par **des célébrations eucharistiques, des rencontres, des temps de prière et de vie fraternelle, en de hauts lieux de l'histoire et de la spiritualité chrétiennes.**

- Des pèlerinages et des voyages sur-mesure.
- Un accompagnement dédié, de la préparation jusqu'au retour.
- Des propositions adaptées à vos groupes, vos désirs et vos budgets.

Vous permettre de vivre une véritable expérience spirituelle à la suite du Christ, en vous mettant à l'écoute de la parole de Dieu.

Notre SAVOIR-FAIRE

Notre VOCATION

Nous suivre sur les réseaux sociaux



[bipel.pelerinages](https://www.instagram.com/bipel.pelerinages)

www.bipel.com

bipel.organisateurdepelerinages



+ de
12000
références
de chants
classés par
thème, titre,
compositeur ou
référence.

Sur chantonseneglise.fr, vous pourrez :

CHERCHER
un chant par thème,
titre, compositeur,
référence

PRÉPARER
les chants de la messe
du dimanche

TÉLÉCHARGER

Partitions
au format PDF
à partir de 1,99 €

ACCÉDER
à un catalogue
de plus de 12000
références

CHOISIR
les chants
pour un mariage,
un baptême, ou toute
autre célébration

Fichiers audio
au format MP3
à partir de 0,99 €

je prie quand je veux



Flasher-
moi



« La prière du pauvre va droit de ses lèvres aux oreilles de Dieu. »

Livre de Ben Sira le Sage 21, 5



Prions en Église
www.prionseneglise.fr



Ce livret a été réalisé sous la responsabilité du Secours catholique, en collaboration avec *Prions en Église* - 18, rue Barbès - 92128 Montrouge Cedex. Tél.: 0174 3160 60 • **Accompagnement éditorial et réalisation:** Fabrice Reinle - Bayard Service - 23, rue de la Performance - Europarc - BV4 - 59650 Villeneuve-d'Ascq • **Photo de couverture:** © Mathieu Génon / Secours Catholique • **Textes liturgiques:** © AELF • **Chants:** © Éditeurs • **Impression:** Imprimerie du Pont-de-Claix - Claix (38). Achevé d'imprimer en août 2024. Dépôt légal: septembre 2024. N° ISBN: 979-10-296-1605-1.



LE TRI
+ FACILE

